
今年，淮滨县马集镇张海林承包的
170

亩藕塘的莲藕喜获丰收。 昨日，

工人们正在挖莲藕装车外销。 张海林是安徽商人，

2013

年承包了马集镇刘
大园村的藕塘。 今年雨水较好，莲藕喜获丰收，亩产可达

4000

斤，除了满足
本地市场外，还销往北京、内蒙、深圳等地。

吴晓睿刘伟峰摄

信阳着力抓好流动党员教育实践活动

全市338个外建党组织架起流出地、流入地“金桥”，21256名长期外出党员有71.5%

纳入了外建党组织的规范化管理
本报讯（记者时秀敏）“别看它们现

在还不起眼，等到春节上市，都能卖上好
价钱！ ”记者昨日上午在新县浒湾乡见到
胡德友时，他正在塘边指导员工给黄鳝喂
养无公害饲料。

在京打拼多年的胡德友，前不久决定
带着饲养黄鳝的专业技术回乡创业。 原
来， 在参加驻京流动党员民主生活会时，

有同志批评他“自己富了， 却忘记了乡
亲”。 他深受触动，回乡创建了“游围孜村
黄鳝养殖专业合作社”。 合作社一期投资
80

万元，主要养殖黄鳝和泥鳅，可带动周
围

3

个村的群众致富。

流动党员的教育实践活动是一个薄
弱环节， 也是检验活动开展如何的一个
重要方面。 信阳是全国劳务输出大市之

一，针对全市流动党员多的现状，早在群
众路线教育实践活动开展之初， 市委书
记郭瑞民就提出：“一定要把流动党员纳
入全市教育实践活动的整体部署， 抓实
抓好，确保流动党员离乡不离党、教育不
缺位。 ”

为解决流动党员参加教育实践活动
难的问题， 我市依托分布在全国各地的
338

个外建党组织， 架起流出地和流入地
之间的“金桥”。像胡德友这样的一大批流
动党员在教育实践活动中受到了教育，锤
炼了党性，服务了群众。

实现党员教育实践活动全覆盖，澄
清底数是关键。 我市外建党组织个个有
本“明白账”，做到了全市各级党组织流
动党员家庭状况清、流动地点清、从业状

况清、联系方式清。 同时，建好了流动党
员基本台账， 及时更新流动党员信息资
料。 目前全市长期外出的

21256

名流动
党员， 有

71.5%

纳入到外建党组织的规
范化管理。

流动党员居住地点分散、流动性大，

集中学习难、时间统一难，为破解这一难
题，我市创新方式方法，为流动党员配好
“金钥匙”，确保他们“务工不误学”。对暂
时没有外建党组织的流动党员集中地，

指派党性强、实力大、联系广的党员牵头
组织活动；对零星分散的流动党员，加强
与流入地党组织联系， 引导其主动融入
当地党组织参加活动，建立起密切配合、

互通情况、 有机衔接的流动党员教育实
践活动双向共管模式， 实现流出地与流

入地党组织资源共享、组织共建、活动共
抓、作用共促。

市教育实践活动办及时将学习内容、

学习计划、活动任务、进展情况等内容编
印成图解、 小手册等通俗易懂的资料，通
过专送、邮寄、捎带等方式，送出学习资料
4.6

万册，让流动党员异地学习有资料、自
主学习有内容，增强了学习实效。 同时各
外建党组织采取专题讨论、 网上党校、流
动党课等形式，引导党员在学习中总结反
思，提升流动党员的主体意识，强化组织
纪律观念。罗山县楠杆镇在广东省东莞市
小唐工业区务工的

9

名流动党员，参加了
当地党组织的专题生活会，让他们找到了
回家的感觉。

（下转
02

版）
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集群的效应
——— 从信阳发展实践看承接产业转移

（上篇）

一个世纪前的
1890

年，面对燎原的工
业化趋势， 英国著名经济学家马歇尔在其
《经济学原理》一书中，率先提出“产业集
群”的发展理念。

118

年后的
2008

年，金融危机席卷全
球，世界经济遭受严重冲击。

大浪来袭，省委、省政府审时度势，提
出加快产业集聚区建设， 在全省首批设立
180

家产业集聚区，作为构建现代产业、现
代城镇和自主创新“三大体系”的载体。

作为工业基础薄弱、 产业集聚区建设
几乎从零开始的信阳，走什么样的路子，才
能实现“弯道超车”、转型提升，才能实现加
快发展、科学发展？

2009

年，才有了实质性
的进步。

集群才有效应，集聚才有辐射。产业集
群发展是产业集聚区最明显的特征。 经过
审慎抉择， 信阳确立了打造中部地区承接
东南沿海产业转移重要基地的战略定位，

按照“一个载体、四个体系”的决策，把培育

主导产业作为主攻方向，兴产业、带全局，

加快推进信阳由农业大市向工业大市和区
域性中心城市跨越。

在全市开展“关注工业、学习工业、研
究工业、支持工业”大讨论中，信阳人放眼
全球，深入思考，更加清醒地认识到，产业
转移是当前最大的机遇。 如何在千载难逢
的机遇期内，打好翻身仗，这是摆在信阳人
面前的最大课题。 机遇珍贵，时不我待。 从
2010

年开始，全市上下实施“四一”招商行
动，即“明确一个方向、选择一个地方、持续
一个时期、兴起一个产业”。 这是我市招商
工作的法宝， 也是市领导大会小会必念的
“福咒”。

沿海地区企业最希望的是抱团转移，

欠发达地区最需要的是产业扎堆发展。 按
照承接抱团转移、加速集群发展的思路，近
年来我市更多地把功夫下在集团化、 体系
化引进上。 为此，我市采取“走出去、请进
来”的办法，与深圳市企业家协会、深圳和
东莞家具协会及其会员单位全方位接触，

围绕打造中国中部现代家居产业基地反复

洽谈对接， 最终达成了建设信阳国际家居
产业小镇的共识。

家居产业小镇作为我市集团化、 体系
化引进的第一个项目，省、市领导给予高度
关注和重视，多次强调要高起点规划、高标
准建设。 小镇总规划面积

15

平方公里，由
家居制造、园区社会、商业贸易、仓储物流
四大板块组成，总概算投资

358

亿元，计划
分三期建设。 建成后可年创产值

840

亿元，

实现税收收入
51

亿元， 提供就业岗位
15

万个，成为一个宜产、宜商、宜居、宜创、宜
游的现代化生态型人文小镇。

2012

年
12

月
2

日，家居产业小镇开工
奠基， 郭庚茂等省领导带领省直相关部门
的负责同志， 来到信阳与参加仪式的家具
行业的企业家们见面。 当天，有

23

家企业

当场签约，引起业界高度关注。世界最大的
木业公司德国柯诺斯邦来了， 国内最大的
家居原辅料供应商大中投资集团来了，著
名的家具生产企业掌上明珠、佳居乐、欧凯
龙、曲美、东亚海绵等

20

余家企业很快与
小镇达成合作意向。截至目前，小镇已与

31

家家居生产经销企业签订了入驻合同，总
投资

170

亿元。这些企业从板材生产、原辅
料供应到家具制造、研发、包装、展销、物流
配送，基本形成了一个完整的产业链。

何谓产业集群？ 它是产业内部和相关
产业的企业及机构， 为资源共享、 降低风
险、提高收益，在某一个地理空间上，集中
于一地区结成相互关联、相互合作、相互竞
争的产业网络结构的一种现象。

（下转
02

版）

责编：韦海俊审读：刘翔组版：金霞

让粮农“粮出手 钱到手”

农发行信阳分行全力支持秋粮收购
本报讯（记者方慧玲）当前秋

粮已进入收获时期， 秋作物特别是
水稻长势良好，丰收在望。秋收工作
已陆续开始， 只等阴雨过后天气晴
好，即可全面展开。农发行信阳分行
在圆满完成今年夏粮收购资金供应
与管理工作的基础上， 继续认真贯
彻落实国家政策， 扎实做好秋季粮
油收购信贷工作， 确保收购资金及
时足额供应， 保证售粮农民“粮出
手、钱到手”。

据农情统计，全市秋作物播种面
积

856.8

万亩、粮食作物
668.4

万亩、

水稻
536.9

万亩， 同比分别增加
0.6

万亩、

4.8

万亩和
8

万亩，预计今年稻
谷托市收购量

38

亿至
40

亿斤。

目前我市陈稻销售价格
1.4

元
/

斤， 高于国家最低收购价
1.38

元
/

斤。 新稻上市后，预计稻谷价格
会适当下跌， 托市收购启动的可能
性很大。农发行信阳分行提前着手，

周密部署，积极做好秋粮收购各项
准备工作。

8

月底前，该行已做好粮
油生产收购形势分析、资金需求匡
算、重点支持企业选定工作，共认
定具备秋季粮食收购贷款资格的
企业

14

家， 基本覆盖了粮食主产
区。 根据今年秋粮种植面积和长势
情况，农发行信阳分行预计收购资
金需求

57

亿元， 其中托市收购资
金

50

亿元， 市场性收购资金
7

亿
元， 并为此制订了托市收购启动与
不启动两套方案，保证粮农“丰收在
望”为“丰收在手”。
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日前， 省委书记郭庚茂到信阳调研时指
出，信阳要抓好三件大事，持续打好翻身仗，

实现弯道超车。为此，市委召开全市领导干部
大会，明确提出要加强五个研究，也就是研究
自身优势、研究发展定位、研究主攻方向、研
究重大项目、研究保障措施。这就需要我们面
对经济发展的“新常态”，首先要研究自身优
势，不断提振信心，更加奋发有为，为“四个河
南”建设增光添彩。

当前， 我国经济发展进入个位数增长的
“新常态”， 许多方面处于调整期。 就全局而
言，调整期也是分化期、转化期；就信阳区域
来说，调整期既是挑战期，又是机遇期。 必须
充分认识到，调整期是个大转折，面临着产业
重新布局、企业重新洗牌、新机遇不断涌现的
关键时期。 这个时候， 原来快的可能会慢下
来；原来后进的可能会弯道超车，后来居上，

打个翻身仗， 也可能被甩得更远。 就全局来
看，此时的经济运行处在一个“弯道”的拐点
上；就信阳来看，此时正是实现跨越式发展、

超越他人的大好良机，我们应该倍加珍惜。

弯道超车， 是比喻在拐弯处比直线跑道
上更容易超越他人。弯道有距离所限、有时速
限制、更有规则要求，因此，在同等条件下要
想弯道超车，只有综合审视自身优势，才能准
确判断，正确决策，科学发展，才能持续打好
翻身仗。

客观地说，优势与劣势都是相对的，在事
物发展过程中，优势也有可能变成劣势，劣势
也有可能变成优势。近年来，信阳按照省委坚
定总坐标、坚持总思路、完善总方略的部署，

实施了“一市一区两基地一枢纽”战略，持续
求进，务实发展，积极作为，后发优势日益凸
现：原来不沿海、不靠边，远离城市群的相对
劣势，在承接东南沿海产业大转移中，因为交
通便利形成了独特的前沿优势；原来周期长、

经济效益和社会效益比较慢的相对劣势，近
年来厚积薄发， 成为宜居城市和招商引资的
生态优势；原来大量劳务输出、人才外流的相
对劣势，因为多年持续筑巢引凤，现在呈现出
回报家乡“凤返巢”的民智优势。 特别是全市产业集聚区的一些“无中生
有”的新兴产业，形成了明显的集群效应。全市广大干部群众团结一心、奋
发有为的精神状态日益提升，形成了干事创业、善做善成的良好局面。 这
样的好基础，有利于长远发展、加快发展。

自知者明。信阳自身的优势有哪些？怎样不断创造优势、培育优势、放
大优势？怎样让优势更优、谋求发展？这些研究不是坐而论道，而是为了寻
求突破。 对信阳来说，“新常态”是难得的外因；三大优势、大好局面、干群
齐心是难得的内因。 只要我们将这样的外因与内因有机结合起来， 利用
好、发挥好，想方设法让优势化为机遇、让机遇形成产业、让产业支撑发
展，就一定会“直挂云帆济沧海”，让信阳更多地为“四个河南”建设出彩！

学习讲话 奋发有为 添彩河南

光山县孙铁铺镇江湾村加快推进产业开发，建起了高产示范基地，传
统的粮油生产得到巩固，生态养鸡场、天然渔场、苗木花卉等特色产业蓬
勃发展。 图为

9

月
15

日，江湾村农民在该村沙特黄梨示范基地进行果树
维护。 本报记者秦旭摄

今日导读

坚定总坐标
坚持总思路
完善总方略

——我市各界人士开展学习讨论
活动心得体会选登
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